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广告

□ 本报记者 薄克国

“开发属于父子的机器人”

“我们郑重宣言，我们来自人类的创造，
是人类思想的结晶，我们将遵从人类的指导，
服务于人类，我们希望和人类成为互助的伙
伴，共同建设地球家园，请人类考验我们！”
在近日举行的青岛人形智能机器人高端论坛
上，人形智能机器人LEO群体的郑重宣言，
获得与会者的共鸣与深思。

论坛上，青岛里奥机器人技术有限公司研
发的4款人形智能机器人亮相，机器人的群舞
表演和1 . 4米高商用服务机器人的功能展示成
为亮点，这些人形机器人可以实现无屏化人机
交互，与人进行对话、聊天、情感互动。

提起开发人形智能机器人的原因，青岛里
奥机器人技术有限公司董事长王志浩表示，这
竟然始自对孩子的内疚。他说：“我是一名6
岁半小孩的爸爸，与儿子相处的时间非常少，
内疚感非常强。我们这一代人都是看着机器人
的科幻小说和动漫电影长大的，心中都有一个

机器人的梦想。有天晚上，我看着家中满屋子
的玩具，决定利用我的专业特长，开发一款属
于父亲和孩子的机器人，并以机器人为纽带，
连接我们的父亲、母亲、孩子、爷爷奶奶。”

王志浩做智能机器人的想法，引起了他的
科研团队强烈的共鸣。他说：“2014年与任福
继教授在上海相遇，我们聊到了共同打造一款
人形的情感机器人，一拍即合，共约打造世界
领先的人形情感机器人。”

“在机器人时代开启的头5年，我们跟随
着‘十三五’规划的大旗，汇聚天下大智，步
步为营。”王志浩表示，里奥机器人技术有限
公司将致力于用先进的智能技术，把服务机器
人推入到人类的生活，为人类提供优质服务，
“这种人形智能机器人能通过大数据分析出共
性的东西，为用户提供个性化服务，并且是主动
而贴心的服务。人形智能机器人不再是一个冰
冷的机器，它是一个温暖的，能够懂人们的，能
够与人们共居一室而没有陌生感的机器。”

智能机器人属于朝阳行业

“1985年，世界上出现产业机器人之后，

那时候，政府、科学家以及公司老板，都希望
让机器人走进家庭，但是直到现在还没有如
愿。什么原因？”日本工程会院士、中国科协
海智专家任福继教授说：“我们认为最主要就
是没有情感，人类不愿意让一个冷冰冰的东西
进入我们的生活圈。”

任福继介绍，在很长一段时间，研究人员
认为比较好的方法是要进行情感计算，就是以
智能机器为载体，以外界的信息来进行情感的
模拟，让这些机器人都具有情感，而它自己会
产生情感，“具有情感之后，我们就会由情感
渐变，从它的语言、语音、表情，机器人会看
见，会分析，同样它与我们人交流的时候也会
自己带有情感。”

任福继认为，人们原来对机器人定义总觉
得它是和人类似的功能，是自动控制的，靠程
序去控制，“我们以后的机器人要具有情感，
具有感觉，有和人类似的功能，最主要就是它
能够自律地进行复杂工作，与人类共生。”

今年4月下旬发布的我国机器人产业发展
“十三五”规划显示，从市场发展前景上讲，
“十三五”将是机器人产业加速发展的时期。

“服务机器人的市场应用还在探索中，产
业空间巨大。”任福继认为，真正人机共舞的

时代即将拉开帷幕，真正意义的智能机器人
还没有正式登场，“再过20年，我们回头看
目前的智能机器人，就像我们现在回头看大
哥大（手机）。一样的道理，真正的智能机
器人还没有正式开始，在这个领域现在谁也
看不着优势。所以说，这个领域就是一个朝
阳行业。”

任福继举例说，研发陪伴型服务机器人，
现在的目标是陪伴小孩子，然后是老年人，最
后是成年人，所以先老先小，然后成年人，在
这个领域是非常大的产业。最后的目标愿景是
做成事业，研发的智能的情感机器人能够解决
很多难题，帮助老年人或者身体不自由的人、
抑郁症的人重新回到社会。

产业发展不能学汽车

“对当前机器人的整体判断，我们即使开
发了很多机器人，但是整体来看智能化水平还
非常低。”亚洲机器人联盟秘书长罗军认为：
“尽管我们说，目前开发的服务机器人里面，
最高的智能化水平大概也就三到五岁小孩的能
力。现在的机器人还不是真正的机器人，真正
的机器人还没有出现，还有很多路要走。”

“机器人不等于机器+人。”罗军认为，
对当前的机器人产业发展，我一直觉得我们走
了很多弯路，而且进入到很多误区。比如，
“机器换人”只是解决了眼前问题，但是缺乏
长远的规划；遍地开花的“机器人示范基地”
缺乏示范性，而是应具有示范性、引领性、辐
射性和带动性。

“包括未来5年的机器人发展规划，觉得
我们太注重传统产业的发展，5年规划应该是
立足于5年以后甚至10年以后的产业发展趋
势，但是我们是围绕着现在来看。”罗军说：
“现在来看我们的机器人，我们要完全的自主
化，建多大的规模，可是5年以后呢？可能被
淘汰了。就像我们的汽车产业规划一样，2020
年，我们的汽车产能达到5000万辆，但现在
呢？2000万辆都已经产能过剩了，战略性不
够，缺乏一个长远的规划。”

“我们现在还在提以市场换技术，从汽
车产业发展能够看得出来这是不可行的，机
器人产业不能重蹈汽车产业发展的覆辙。”
罗军建言，在智能制造的大背景下，机器人
产业也需要不断转型升级，不断深化与大数
据、云计算、人工智能等众多先进技术融合
发展。

□ 本报记者 白晓 宋弢

5月11日—15日，以“霓羽倾城·点亮时尚
之都”为主题的2016第十六届中国（青岛）国
际时装周（以下简称时装周）举行。今年的时
装周采取多个分会场的形式，在为消费者近距
离提供一场“时尚大餐”的同时，更加贴近市
场，专注推动服装产业转型。

时尚更接地气

与往年不同，今年的时装周改变了多年来
“多会合一”、多种产业并举的风格，所有活
动都围绕服装产业展开，同时也打破了连续15
年始终在会展中心一个地方举办的传统，首次
在商场、园区同步举行。

时装周期间，由澳大利亚康托斯、韩国千
相斗领衔的国外一线设计师团队和中国金顶设
计师陈闻、刘薇等国内顶级设计师联袂张一
华、王燕、周明蓉等岛城知名设计师，分别在
金狮广场、银座商城、china公社齐鲁文化产
业园和东方时尚中心等4个场地呈现了38个场
次美轮美奂的时尚盛宴，吸引了5万余人次观
众到场赏秀，成功打造了品牌竞秀、流行荟
萃、大咖云集、行业聚焦的“海岸时尚线”；
设计师作品陈列展与20多家国内外知名专业买
手、采购商达成了一系列合作意向。

“秀场东起崂山金狮广场，中接市中心银

座商城和齐鲁文化产业园，西至黄岛东方时尚
中心，依次将岛城前海一线的时尚要素进行有
机衔接和深度串联。”青岛市经信委主任项阳
青介绍，“在全国范围里，坚持举办16届时装
周的城市并不多，今年时装周尝试转型，从展
馆走入商场，让服装品牌、设计师作品直接面
向消费者、专业买手和产业资本，让活动与商
业、文化、旅游、生活融为一体，让时尚走近
百姓生活，更接地气。”

本土设计打响知名度

设计是服装产业的灵魂。项阳青认为：
“青岛纺织服装产业不缺加工能力，缺的是产
业链的上游，缺乏的是创意，尤其是设计师。”

十多年来，尽管经费有限，但时装周坚持
不收摊位费及其它费用，为的就是能为企业提
供一个展示、学习和交流的平台；坚持请来世
界各地的知名设计师，让先锋的时尚设计理念
影响本地企业。

自2001年首次举办以来，青岛时装周已吸
引了法国、意大利、日本、韩国等十多个国家
和地区以及国内200多位知名设计师来青发布
作品，培育了大批优秀时装设计人才，一大批
青岛本土设计师已经从青岛走向全国，把服装
品牌专柜开到全国知名高端百货店。

“时装周是个开放的学习平台，我们这些
本土设计师能够近距离观摩学习国外设计师的

创作，开阔了眼界。”青岛一华正红服饰的设
计师张一华表示。

为了培养年轻设计师，本届时装周特意设
置了新锐设计师发布专场，16名新生代设计师
带来了多场精彩时装发布。

中国服装设计师协会常务理事陈闻表示，
青岛时尚需要新锐力量，近两年，青岛时装周
特别推崇新锐设计师的参与，这也符合时装周
致力于培育本土年轻设计人才的最初定位。

5月12日，国际时装周新锐设计师发布专
场在银座商场举行，代表中国服装设计新生代
的16名新锐设计师带来了多场精彩时装发布。
对时尚设计人才的重视也吸引了国内外知名设
计师的目光。中国服装设计最高奖“金顶奖”
获得者刘薇已将自己的服装工作室落户青岛。
她说，青岛纺织服装工业有天然优势，但也缺
少知名品牌的问题，还有很大的发展空间。

来自澳大利亚的服装设计师克里斯蒂娜第
二次参加青岛时装周。她表示，青岛作为海滨
城市很有自己的特色，这座城市也为她在设计
过程中带来了许多灵感，而今年的发布会上有
将近一半的服装材料来自青岛，今后她打算在
这里开设自己的服装工作室。

推动服装产业转型

时装周谋变、注重设计师的培养，其背后
的深意在于服装产业的转型。

到今年，时装周已经走过了16年的历程。
2001年举办第一届时装周时，青岛市没有一家
女装品牌，经过十多年的培育，全市知名女装
品牌已达70多个。时装周在培养本土设计师和
时尚产业上的作用有目共睹。

2009年，青岛市围绕新一轮的产业升级、
结构调整，对时装周进行了重新定位，与产业
结合成为了新的立足点。今年的青岛时装周，
则在时隔7年之后，重新回归服装产业本身，
再次专注于青岛这一传统优势产业，聚合各方
面力量推动服装产业转型升级。

“互联网时代，服装产业的发展一定是以
定制化，满足消费者的碎片化需求为转型方
向。本届时装周，我们根据青岛服装产业的发
展现状，把突破的重点放在设计水平的提升
上，让时装周的专业化程度更高、与全球时尚
接轨的力度更大，推动全市服装产业加速向时
尚化、品牌化、高端化迈进。”项阳青表示，
转型之后的时装周有了更清晰的定位：为了服
务企业，不断演绎、放大时装周的效应，为企
业争取订单，提高企业的设计水平。

近年来，青岛致力于打造时尚消费之都。
时尚之都背后需要强大的产业发展支持，服装
则是时尚产业发展的重要载体。从今年开始，
青岛时装周将立足打造新锐设计师孵化器、服
装品牌商业平台和东方时尚风向标……细数这
些创新突破，无一不将加快推动全市纺织服装
行业设计创新、产品创新，实现纺织服装迈向
高端。

从展馆走入商场，打造新锐设计师孵化器

时装周谋“变”

发展空间巨大 以市场换技术不可取

机器人产业不能重蹈汽车产业覆辙 □记者 张晓帆 通讯员 任洪珍 报道
本报青岛讯 近日举行的青岛市农机购置补贴

工作会议透露，今年，中央安排青岛市第一批农机
购置补贴资金1 . 5亿元，青岛市级财政农机购置补
贴资金达2000万元，共1 . 7亿元，比去年全年资金
多2800万元。其中，深松整地补贴资金500万元，
农机报废更新补贴资金360万元。

青岛市补贴机具种类范围为10大类19小类36个
品目，比去年减少2个小类5个品目。对深松机、免耕
播种机、粮食烘干机等10个品目机具实行应补尽补，
敞开补贴，比去年增加2个品目。为加快推进主要农
作物生产全程机械化，提高政策的指向性和精准性，
把120马力以上的大型拖拉机、玉米收获机、谷物联
合收割机作为补贴重点，优先满足农民需求。

今年，青岛采取定额与比例相结合的方式确定
补贴标准，对贫困户实行优先补贴。对已经报废老旧
农机并取得拆解回收证明的补贴对象，可优先补贴。

首批农机购置

补贴资金达1 . 7亿元

□记者 张晓帆 通讯员 李云克 报道
本报即墨讯 5月10日，移风店镇2016年扶贫

基金捐助仪式举行。截至目前，该基金会已向社会
各界爱心企业及人士筹集善款174万元。

移风店镇是典型的农业乡镇，缺少工业企业支
撑，财政收入薄弱，村庄缺乏集体收入来源，群众
收入较低。该镇是青岛市经济薄弱镇，7个村庄被
列为省级贫困村和青岛市级经济薄弱村，95户258
人被列为贫困户，需要精准脱贫帮扶，但这些仅仅
依靠上级部门和镇村力量远远不够。

移风店镇通过广泛宣传、多方争取，成立镇级
扶贫基金会，致力于扶贫济困、传递爱心、精准帮
扶，解决特殊困难群众生产生活问题。

移风店镇

设立扶贫基金

□记者 白晓 通讯员 范琪 报道
本报青岛讯 5月11日—16日，2016第15届青

岛国际车展将在青岛国际会展中心举行。青岛前湾
保税港区汽车整车进口口岸携青保国际汽车城参
展。展馆主题为“自由贸易+平行进口”，18家车
企携路虎、奔驰等40余辆豪车集体亮相，不仅让爱
车一族大饱眼福，而且同款车价格比国内4S店经
销的中规车便宜5%—30%。

今年一季度，青岛汽车口岸整车进口突破5500
辆，同比增长126%。

一季度整车进口

突破5500辆

□记者 薄克国 报道
5月12日，国家海洋局北海分局北海预报中心

志愿者(左一)向青岛市城阳区曹村路小学学生介绍
海洋防灾减灾科普知识。当天是我国第八个“防灾
减灾日”。国家海洋局北海分局举办以“减少灾害
风险 建设安全城市”为主题的“5·12”海洋防灾
减灾宣传活动。

□记者 薄克国 报道
一款1 . 4米高的商用服

务机器人受到人们关注。


	19-PDF 版面

